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刘寅涛跟随朱炯执教中能已有差不多半年时间。 又一次从上海来到一座陌生的城市工作，

刘寅涛早已适应了这种常年和家人聚少离多的生活，“没什么习不习惯的， 反正在哪里都是训
练和比赛。 ”前两年协助朱炯带队申鑫的时候，他也基本只有周末才会回家。 做这行，心思都放
在了球队里，顾不了家是常态。 本版撰稿 本报记者 徐杨一凡

出生于1986年的刘寅涛最早是有
线02队的一员，和毛剑卿一样，在球
队被申花收编后他也留了下来。但在
升入申花一线队后，刘寅涛因为伤病
的缘故并未获得太多的表现机会，反
倒是一次年轻气盛的冲动之举，让他
在一时之间成为了话题人物。

2009年，刘寅涛以租借的形式，
追随之前在申花担任助理教练的朱
炯加盟了上海申鑫的前身———南昌
衡源。还是受伤病的影响，刘寅涛的
南昌经历也多与赛场无缘，在2012年
决定退役之前，他三个赛季只踢了三
场比赛。

申鑫回迁上海后，当年26岁的刘
寅涛在主教练朱炯的建议下结束了
球员生涯，从做预备队教练开始向人

生的崭新阶段迈进。从那之后，刘寅涛
便开始在朱炯麾下担任助教，从上海
到贵州，再到青岛，一晃就是八年。

和时常语出惊人的朱炯不同，刘
寅涛的性格要内敛一些，他身材高大，
在不苟言笑时颇具威严。朱炯被禁赛
的时候，他曾作为代理主教练参加发
布会，从头至尾惜字如金，但若私下里
和他聊起足球，他会侃侃而谈，不吝于
表达自己的观点。
后来，教练席上的朱炯渐渐冷静，

刘寅涛便更多地承担起了站在技术区
向场上球员传达主教练意图的任务，
看起来有几分凶狠。场下的刘寅涛倒
又是另一副模样，“好说话”是他的标
签之一，还有相熟的人评价他是“铁汉
柔情”，“这话被他听到，他会脸红的。”

朱炯最初建议其转型做教练的时
候，刘寅涛犹豫过，他知道自己的脚或
许很难恢复如初了，但才26岁的年纪，
他没有想过那么早就从球员的岗位上
退休。踌躇中，他提出了先一边做球
员，一边做教练的想法，希望可以在这
段过渡期中弄明白心之所向，但朱炯
否决了他的提议，“如果你想做教练，
那就专心做教练，否则可能两头都顾
不上，最后什么都做不好。”
在朱炯看来，球员时期的刘寅涛

在场上喜欢呼应，喜欢和队友沟通，是
个做教练的苗子。为了能让刘寅涛不
再摇摆不定，朱炯还让他仔细想了想
足球于他而言究竟意味着什么。“我当
时觉得，我其实还是比较喜欢足球的，
但是从小到大可能因为伤病、机会等
原因，没有真正地把我的技术能力在
球场上很好地展现出来。”刘寅涛感慨
道，“后来慢慢才发觉，做教练对我来
说是一件很好的事情，让我感到很开
心，一直干到现在。至少我还能从事自
己最喜欢的足球事业。”
很多时候，回想起当时那犹疑不定

的自己，刘寅涛最感谢的还是遇到了朱
炯这样一位领路人，他总是能清晰地感

受到，朱炯的足球思路中有他自己的一
套体系和想法。“从我2009年刚到南昌
踢球的时候，朱导的足球思路就已经让
我觉得和自己以前的教练不一样了。”
刘寅涛回忆道，“以往的教练通常会教
球员注意个人的行为，但朱导考虑更多
的是球队整体的攻防。”
刚开始，初来乍到的刘寅涛对朱

炯的足球思路还有些抵触，但久而久
之，他渐渐习惯了这种思考方式。在南
昌的几年，总是被伤病困扰的他更多
时候会以场边队员的视角观察朱炯的
指导方式，这反倒让他受益颇丰，对之
后在球场上呈现出来的内容有了愈加
明确的体会。
这样的体会，在上赛季的申鑫身

上，依然得到了延续。上个赛季，以一
群联赛一年级生为主力出战中甲的申
鑫在战绩上被虐得体无完肤，屡战屡
败，屡败屡战，坐穿了积分榜副班长的
位置。但在教练组眼里，这支球队虽然
成绩糟糕，但比赛内容依然打出了他
们想要的东西，尤其是下半赛季的打
法和场面，都并不比其他球队逊色太
多，只是年轻人在个人能力和比赛经
验上稍有所欠缺。

球队成绩差，压力最大的当然是
教练组。有时候，教练组内部也会产生
疑虑，讨论是否还需要按照以往的思
路前进，是否需要对技战术做出一些
改变。所有成员都会坐下来谈自己的
看法，作为主教练的朱炯也会认真地
对待每个人的意见，最终经过汇总后
再考虑是否要对整体思路做出调整。
但更多时候，当分析了比赛录像

后，大家反而更坚定了原有的立场，
“我们训练的内容都在比赛中体现出
来了，有些问题本质上是外援前锋个
人能力的欠缺，如果他们能像其他队
的外援那样把握住机会，那局面可能
就完全不一样了。”随着比赛经验的增
加，很多年轻队员在场上也变得越来
越自信，球队的整体攻防也令对手们
头疼不少，“大家都在按照朱导的思路
去做，我们慢慢就更能肯定走这条路
是对的了。”

当球队没有足够的资金支持，无
法购买强有力的新援，只能依靠既有
的班底迎战四方，球队的蜕变便需要
一个更为漫长的过程才能得到完全展
现。“就比方在南昌的那三年，我们就
有一个积累的过程，等到2012年回上
海之后，申鑫的打法和风格就一下子
体现出来了。当时很多朋友都和我说，
他们踢申鑫会觉得很累、很被动，踢别
的球队就没有这种感觉。”刘寅涛回忆
道，“我觉得那一年是我们踢得最好的
一年，我们每次都能控制比赛，但因为
球员的能力以及很多客观因素，最后
只拿了倒数第二。”
不仅是足球思路和理念，刘寅涛

觉得，自己在朱炯身上还学到了很多
人生道理。“朱导经常告诉我们，不要
只看眼前三五年的事情，很多事等你
坚持了十几年、二十几年再回头看，你
会发现自己这么做一点都不亏，曾经
经历的挫折和低谷根本不算什么。”朱
炯说过的不少话，刘寅涛都记得很牢，
朱炯对他的影响不只在球场上，还在
平日点点滴滴的沟通和交流中。

上赛季结束后，刘寅涛还回了金
山基地一次，去收拾自己留在房间内
的行李，那时基地里已经有不少东西
被清理走了，整体的氛围萧瑟清冷，没
什么“人气”。
除了和球员一样尚有八个月的工

资奖金没有拿到，申鑫的教练组还被
欠了2018年的奖金，但大伙儿秉着对
老板徐国良的体谅和信任，攥着一张
欠条就不再做声，各自寻找起了新的
工作。“我在申鑫加起来待了有七年，
从球员到教练，申鑫给了我一个平台，
让我可以慢慢成长。”刘寅涛说道，“申
鑫对我而言太亲切了，就像家一样。”
一直到现在，球队没有吃散伙饭，

也没有一个“到此为止”的明确宣告，
球员们早在俱乐部宣布退出联赛前便
开始各寻下家，尽管之前他们还始终
对申鑫的起死回生怀抱一丝期待。

或许是对球队的未来早有预感，
也或许是想纪念大伙儿一整个赛季的
坚持，教练组在最后一场比赛前一块
儿吃了顿饭，现在回过头来再看，这顿
饭好像也多了几分伤感的味道。
转投中能后，朱炯一行人带去了

两位年轻球员，一个是上赛季从葡萄
牙留洋回国加盟申鑫的张家欣，另一
个则是去年年底获得中甲联赛最佳新
人提名的申花小将孙锡鹏。
申鑫解散前，朱炯最担心的问题之

一，便是队里这批刚踢了一年职业联赛
的年轻球员的发展。在他看来，即使是
中乙的平台，也能让这些年轻人得到很
好的锻炼，降级并非不能接受，只要俱
乐部还在，过个两三年，这群年轻人都
能获得突飞猛进的成长。
事实上，老板徐国良对此也心知

肚明，据总经理秦苹介绍，俱乐部原本
打算上赛季便退出中甲联赛，但为了

能让队里的年轻球员能在实战中提升
能力，更方便找到下家，俱乐部也便咬
牙筹钱参加了2019赛季。正因如此，在
冬窗出走了超过半数的主力队员后，
上赛季初申鑫一线队球员的平均年龄
还不满23岁。
对于这群刚刚开启职业生涯的年

轻人，能从替补直接晋升主力，是个可
遇不可求的机会。正因如此，绝大多数
年轻队员在去年球队长期欠薪的情况
下，都坚持踢到了最后，换做在其他人
员储备充足的球队，他们或许连上场
机会都少得可怜，更不用说担当主力
了。而跟着申鑫在中甲平台一年的磨
练，不仅让他们积累了很多经验，也使
得他们能被更多人看到，这对年轻人
来说是比真金白银更宝贵的财富。
“去年好多队员一开始都没有比

赛经验，刚上场踢肯定会心里没底，也
比较慌，场上表现就没办法和训练状
态成正比，发挥不出他们自己的真实
水平。”刘寅涛举了一个相反的例子，
“2018年，魏来租借过来的时候，虽然
他之前也没有踢过职业联赛，但他有
包括全运会在内的很多比赛经验，有
了这些积累，一旦给他一个好的平台，
他就可能有不错的发挥。”

带领中能在昆明冬训的时候，刘
寅涛遇到了去年才晋升申鑫主力的后
卫林嘉豪，当时他已经获得了中甲劲
旅贵州恒丰的青睐。这位出生于1997
年的年轻球员虽然在上赛季也曾有急
躁和稚嫩的表现，他失误过，甚至还尝
过红牌的滋味，但这些都是成长过程
中的必经之路。
“只要你按照正确的方向去努力，

总归会有机会的。”刘寅涛感慨道，“其
实足球还是很简单的，只要你有能力，
肯定可以有一席之地。”
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不要只看眼前三五年的事
情，很多事等你坚持了十几年、

二十几年再回头看，你会发现自
己这么做一点都不亏，曾经经历
的挫折和低谷根本不算什么。

“

朱
炯
（左
）和
刘
寅
涛

刘寅涛VS


